



NACIONES UNIDAS

PROPIEDAD DE
LA BIBLIOTECA

C.1
—

CONSEJO
ECONOMICO
Y SOCIAL



GENERAL

E/CN.12/819

27 de febrero de 1969

ORIGINAL: ESPAÑOL

COMISION ECONOMICA PARA AMERICA LATINA

Décimotercer período de sesiones

Lima, Perú, 14 al 23 de abril de 1969

NOTA DE LA SECRETARIA SOBRE EL CENTRO
LATINOAMERICANO DE DEMOGRAFIA

En virtud de un convenio de asistencia técnica firmado en 1957, se estableció el Centro bajo el patrocinio conjunto de las Naciones Unidas y el Gobierno de Chile.

A partir de mayo de 1966, el Centro funciona bajo los auspicios del Fondo Especial de las Naciones Unidas con su apoyo financiero y el de trece países de la región, en virtud del Plan de Operaciones firmado el 20 de octubre de 1967.^{1/}

Elección de dos miembros del Consejo
Directivo del CELADE

El Plan de Operaciones prevé el establecimiento de un Consejo Directivo de nueve miembros, para guiar al CELADE "en cuanto a su política general". Dicho Consejo celebró su primera reunión anual a comienzos de junio de 1968. Según se estipula en el Plan, la Presidencia del Consejo es ejercida por el Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina. Se determinaría, también, que los Gobiernos que suscribieron el Plan estarán representados por un miembro de cada uno de los Gobiernos sedes, del Centro de Santiago y del Sub-Centro de San José respectivamente, y por dos miembros que representan al resto de los Gobiernos participantes.

Estos dos últimos miembros deben ser elegidos por la Comisión y permanecen en sus funciones dos años y medio, pudiendo ser reelegidos. De acuerdo con esta disposición, es procedente que la Comisión efectúe dicha designación en su décimotercer período de sesiones a fin de dejar plenamente constituido el Consejo Directivo del CELADE, cuya segunda reunión ha sido fijada para el próximo mes de julio en San José, Costa Rica.

En relación con estas designaciones, el Plan de Operaciones establece como única norma que "todos los miembros deberán ser elegidos tomando en cuenta su competencia y experiencia en asuntos relacionados con el trabajo de CELADE".

^{1/} Hasta febrero de 1969, se habían adherido al Plan los siguientes Gobiernos: Argentina, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú y Venezuela.

La composición actual del Consejo Directivo del CELADE es la siguiente:
siguiente:

- Sr. Carlos Quintana, Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), Presidente del Consejo,
- Sr. Sergio Chaparro, Director General de Estadística y Censos de Chile, Representante del Gobierno de Chile,
- Dr. Rodrigo Gutiérrez, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Costa Rica, Representante del Gobierno de Costa Rica,
- Sr. Milos Macura, Director de la División de Población de las Naciones Unidas, Representante del Organismo de Ejecución (Naciones Unidas),
- Dr. Luis M. Ramírez-Boettner, Representante Residente del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Chile,
- Dr. Frank Notestein, Representante de la Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población (UIP),
- Srta. Ana Casís, Representante del Secretario General del Instituto Interamericano de Estadística (IASI),
- Sr. Philip Cochín, Representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO),
- Sr. José Luis Bustamante, Representante de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Las disposiciones del Plan de Operaciones (véase párrafo 216 incisos a), b), c) y d)) respecto a la composición del Consejo Directivo del CELADE son las siguientes:

- "a) El Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina;
- b) Un representante del Gobierno de Chile;
- c) Un representante del Gobierno de Costa Rica;
- d) Dos miembros elegidos por la Comisión Económica para América Latina, que representarán al resto de los gobiernos que participan en el proyecto. Estos miembros serán elegidos por un período de dos años y medio y podrán ser reelegidos. Mientras se elijan estos miembros, los de Chile y Costa Rica representarán a todos los Gobiernos participantes."

Con el objeto de que la Comisión esté informada sobre las actividades del CELADE, se acompaña un breve informe preparado por la dirección del Centro.

EL CENTRO LATINOAMERICANO DE DEMOGRAFIA (CELADE)
(Antecedentes. Informe de Actividades 1963-1968,
preparado por la Dirección del Centro)

Las Naciones Unidas en el campo de la población

En su Décimo Período de Sesiones, la Comisión Económica para América Latina conoció una nota de Secretaría referente a la cooperación con el Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) en asuntos de población (E/CN.12/687). En este mismo documento se incluyó un anexo sobre el origen, los objetivos y la labor realizada por dicho Centro, desde su creación hasta 1962.

Se señaló en ese documento que la creación del CELADE en 1957, mediante convenio entre las Naciones Unidas y el Gobierno de Chile, había venido a llenar el vacío existente en materia de estudios sobre la población latinoamericana, tanto desde el punto de vista del conocimiento del proceso demográfico fundamental del crecimiento y de los cambios de la estructura de la población, como de las interrelaciones de dicho proceso con los factores y las consecuencias económicas y sociales.

Durante el mencionado Período de Sesiones, la Comisión hizo un reconocimiento de la labor cumplida por el CELADE y, considerando indispensable la continuación de sus actividades, aprobó la resolución 238 (X) en la cual, después de solicitar a la Secretaría que continuara y ampliara sus actividades en el campo demográfico, señalaba a los gobiernos la conveniencia de gestionar ante el Fondo Especial de las Naciones Unidas y otros organismos internacionales interesados en las actividades del CELADE, como CEPAL, UNESCO, OIT y la Oficina Sanitaria Panamericana, el otorgamiento del apoyo financiero que se requiriese para continuar y ampliar las funciones del CELADE y de un centro similar para Centroamérica.

Como una derivación de esta Resolución, prosperó una iniciativa de los gobiernos de cuatro países presentada en julio de 1964 ante el Fondo Especial, que en mayo de 1966 se concretó en el proyecto de asistencia financiera del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (Fondo Especial) al CELADE, al que han adherido trece gobiernos de la región, dirigido a diversificar e intensificar las actividades del Centro en enseñanza, investigación y asistencia técnica, cuya vigencia está prevista hasta abril de 1971.

Desde los comienzos de las Naciones Unidas existió un reconocimiento de la importancia de los problemas demográficos, como lo demuestra la creación en 1947 de la Comisión de Población como organismo del Consejo

Económico y Social (ECOSOC) y de una oficina técnica para atender los asuntos de población (actualmente constituida por la División de Población), así como también el establecimiento de los centros regionales para América Latina (CELADE), Asia y Africa. Sin embargo, sólo en los últimos cuatro años los organismos superiores de las Naciones Unidas han adoptado resoluciones y programas que comprometen su acción en el campo de la población, en cuanto tienen relación con el desarrollo económico y social, incluyendo problemas de salud, educación, empleo y, entre otros, los atinentes a los derechos humanos. En este sentido, la Resolución 2211 (XXI) de la Asamblea General sobre crecimiento demográfico y desarrollo económico, significó un reconocimiento de la necesidad de intensificar las actividades de las Naciones Unidas en el campo de la población. La Asamblea, entre otras importantes consideraciones, señaló en esa oportunidad la conveniencia de seguir estudiando las consecuencias del crecimiento, la estructura y la distribución geográfica de la población sobre el desarrollo económico y social, con inclusión de programas nacionales de sanidad y nutrición, educación y bienestar social ejecutados a todos los niveles de la actividad gubernamental, estimando que los problemas demográficos requieren el examen de los factores económicos, sociales, culturales, psicológicos y sanitarios en la debida perspectiva. Finalmente, en la parte resolutive, se pide al Secretario General que continúe la ejecución del programa de trabajo relativo a la formación, la investigación, la información y los servicios de asesoramiento en materia de población a la luz de las recomendaciones de la Comisión de Población (XIII Período de Sesiones) y al Consejo Económico y Social, a la Comisión de Población, a las comisiones económicas regionales y a los organismos especializados interesados a que presten asistencia, cuando se les solicite, para el desarrollo y el fortalecimiento de los servicios nacionales y regionales de formación, investigación, información y asesoramiento en materia de población.

Las actividades de las Naciones Unidas en asuntos de población se han estado intensificando en los últimos años, como lo demuestran las resoluciones y programas de trabajos de los distintos organismos de la Sede, de los organismos especializados y de las comisiones y los centros regionales. En su décimotercera sesión, la Comisión de Población recomendó un programa expandido de trabajos de las Naciones Unidas y las agencias

/especializadas en

especializadas en el campo de la población, por un período de 15 años (1965-1980), que contempla las necesidades de incremento de la asistencia técnica a los gobiernos, el fortalecimiento de los centros demográficos regionales de enseñanza e investigación y otras actividades para incrementar la formación de personal en los países en vías de desarrollo, el mejoramiento e incremento de las estadísticas demográficas y la expansión e intensificación de las investigaciones y trabajos técnicos en fecundidad, mortalidad y morbilidad, migraciones interiores y urbanización y aspectos económicos y sociales del desarrollo.

El Consejo Económico y Social en su XXXIX período de sesiones apoyó este programa expandido y, al mismo tiempo, invitó a los organismos especializados y a las comisiones regionales a ampliar e intensificar sus programas en el campo de la población.

Estos antecedentes y muchos otros que sería largo citar, relativos a la actividad creciente de los organismos internacionales en materia de población, así como la toma de conciencia cada vez más manifiesta de un amplio sector de la opinión mundial sobre la importancia del factor población para el bienestar de la humanidad, permiten anticipar que en los años venideros habrá una demanda en continuo aumento de asesoría y de estudios en esta materia. Si bien en la última década se han producido progresos considerables en América Latina mediante la formación de demógrafos de distintos niveles, la institucionalización de la enseñanza y la investigación demográfica en los países y la realización de investigaciones básicas que han promovido el interés de grupos nacionales en el estudio de los fenómenos demográficos, actividades en las cuales le ha cabido a CELADE una importante contribución, el camino por recorrer es todavía considerable.

Financiamiento de las actividades de CELADE

Antes de la iniciación del proyecto del PNUD (Fondo Especial) para la intensificación e incremento de las actividades de CELADE, éstas eran financiadas, principalmente, por el Programa Ordinario de Asistencia Técnica de las Naciones Unidas y por fondos suministrados a Naciones Unidas por el Consejo de Población de Nueva York.

El Gobierno de Chile, a través de la Universidad, proporcionó parte del personal local, equipo y materiales de oficina, así como los locales para funcionamiento del Centro.

A partir de 1964, los fondos a disposición de CELADE aumentaron como resultado de donación de la Agencia Internacional para el Desarrollo (AID), la que se ha utilizado desde entonces para financiar el pago de una porción del personal tanto profesional como no profesional, viajes, becas y algunos costos de carácter administrativo.

La expansión constante de las actividades de CELADE se refleja claramente en las siguientes cifras que muestran el incremento de su presupuesto anual durante el período 1958-69:

<u>Año</u>	<u>Presupuesto en US\$</u>
1958	106.500
1960	143.900
1962	221.000
1964	216.000
1966	330.000
1968	720.550
1969	950.000 (aproximado)

Estas sumas no incluyen los recursos con que contó CELADE para realizar algunos de sus programas de investigación, tales como las encuestas comparativas de fecundidad realizadas en zonas urbanas en 1963/64 y que fueron financiadas con fondos provistos a los países participantes por el Consejo de Población.

Como se desprende de las cifras anteriores, el proyecto de asistencia del Fondo Especial constituyó un notable aumento de las disponibilidades financieras del Centro. En efecto, la asignación total del Fondo Especial para el período 1° de mayo de 1966 al 30 de abril de 1971, alcanza a la suma de US\$ 2 109 500, lo que ha permitido a CELADE una notable expansión de sus actividades tanto de asistencia técnica como de enseñanza e investigación. Asimismo, la contribución de AID ha sido progresivamente mayor.

/Otras instituciones

Otras instituciones han colaborado ocasionalmente al financiamiento de las actividades docentes de CELADE, sufragando costos de becas para sus cursos de estudio. Entre éstas se cuentan el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Organización de Estados Americanos (OEA) y otras. Las actividades de investigación siguen recibiendo apoyo financiero de fundaciones privadas, tales como el Consejo de Población y la Fundación Ford.

Actividades del CELADE en el período 1963-1968 ^{2/}

Los objetivos iniciales del CELADE (enseñanza, investigación y asesoramiento) fueron extendidos e intensificados en este período, gracias al aumento de sus disponibilidades financieras, a que ya se ha hecho referencia. En efecto, durante los primeros años de vida del Centro, el reducido número de profesionales y la prioridad que debió darse al desarrollo de los programas de enseñanza limitó considerablemente las posibilidades de investigación y de asesoría a los gobiernos de los países de la región.

Enseñanza

El programa regular de enseñanza (Cursos Básico, Avanzado y de Especialización) está destinado a formar, a distintos niveles, personal capacitado para realizar trabajos técnicos de naturaleza demográfica. Los estudiantes son seleccionados, principalmente, entre funcionarios de nivel medio de organismos nacionales de estadística, planificación, institutos universitarios y otros que tienen necesidad de realizar estudios de población. Un programa de becas provee financiamiento para los gastos de viaje y de estadía de los estudiantes, habiéndose otorgado un total de 178 becas durante el período de referencia, de las cuales 132 fueron atendidas con fondos del Programa de Asistencia Técnica de las Naciones Unidas, 24 con fondos de la AID y las restantes con recursos aportados por varias agencias internacionales y nacionales, como son el BID, la OEA, la Organización Mundial de la Salud, etc. En el cuadro anexo 1 se presenta la información de los becarios de los distintos cursos, por países y entidades nacionales patrocinadoras de los candidatos.

^{2/} Un informe de las actividades del CELADE desde su creación hasta comienzos de 1963 está contenido en el documento citado al comienzo de esta nota y que fuera presentado a la Comisión en su Décimo Período de Sesiones (E/CN.12/687).

En el Curso Básico, cuyos objetivos fundamentales son enseñar las técnicas fundamentales del análisis de los datos demográficos, se han admitido 123 estudiantes entre 1963 y principios de 1969. En los últimos años, este curso de 10 y medio meses de duración, cubrió cerca de 550 horas de docencia teórica y práctica y exigió de los estudiantes la realización de un trabajo monográfico de investigación.

El Curso Avanzado, cuyo propósito es capacitar profesionales para la investigación demográfica a un nivel más avanzado, constituye una continuación de la enseñanza que se imparte en el Curso Básico. De su duración de 12 meses, aproximadamente la mitad del tiempo se ocupa en clases teórico-prácticas y la otra mitad en la preparación de estudios con la asesoría del personal del Centro. En el período de referencia, 42 alumnos habrán recibido capacitación en dicho curso.

Por último, dentro del mismo período, 13 estudiantes se beneficiaron con el programa de Especialización y otros 8 han sido aceptados en calidad de becarios investigadores. Los primeros, seleccionados entre personas que realizaron el Curso Avanzado y que se destacaron en su actividad profesional, tuvieron oportunidad de participar en los programas de enseñanza e investigación del Centro. Los segundos son profesionales con antecedentes en el campo de la demografía que no han seguido cursos formales en el Centro.

Además de la atención de los cursos del programa regular, personal del Centro atendió clases sobre análisis demográfico y estudios de población en numerosos cursos de otros organismos nacionales e internacionales, en varios de los cuales también tuvo responsabilidades de coorganizador. Tales cursos estuvieron destinados a economistas, educadores, sociólogos, urbanistas, historiadores, personal médico y paramédico, a investigadores en biología de la reproducción humana y profesionales de otros campos también interesados en materias de población. Entre la extensa lista de cursos de demografía que atendió el Centro, podrían señalarse: la participación, en las oportunidades que fue solicitada, en los cursos de capacitación en diversas especialidades (salud, vivienda, educación, recursos humanos) organizados por la CEPAL primero, y, posteriormente, por el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social; el Curso de Salud

y Dinámica de la Población, dirigido a profesores de Escuelas de Medicina y Salud Pública de América Latina, donde personal del Centro dictó unas 120 horas de clase anuales entre 1966 y 1968, y en el cual compartió la organización conjuntamente con la Escuela de Salubridad y la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile; el Curso Latinoamericano de Biología de la Reproducción, iniciado en 1967, en el cual el Centro tiene la responsabilidad de unas 35 horas de clases, además de actuar como organizador conjuntamente con la Escuela de Salubridad de la Universidad de Chile, y la atención regular, desde 1965, de 3 a 5 cursos anuales de unas 30 horas cada uno, en el Programa Latinoamericano de Adiestramiento en Planificación Familiar, organizado por la Cátedra de Obstetricia de la Universidad de Chile y la Asociación Chilena de Protección de la Familia.

Adicionalmente, entre los organismos en cuyos cursos el Centro prestó ocasionalmente su contribución con clases, pueden enumerarse los siguientes: Escuela de Economía, Centro de Planificación, Escuela de Sociología y Centro de Investigaciones de Historia Americana de la Universidad de Chile e Instituto Central de Sociología de la Universidad de Concepción; Facultad Latinoamericana de Sociología (FLACSO) y Escuela Latinoamericana de Ciencias Sociales (ELAS); y Centro Latinoamericano de Formación de Especialistas en Educación (CLAFEE).

Fuera de Santiago, personal del Centro y del Subcentro de San José, Costa Rica, realizó actividades docentes en México, El Salvador, Honduras y Nicaragua. En el primero de los países nombrados, merced a una colaboración con el Colegio de México, desde 1966 se dictan cursos sobre aspectos demográficos específicos durante seis semanas en la Carrera de Economía y Demografía. En los países restantes, el Subcentro organizó en 1968 sendos cursos de demografía de aproximadamente un mes de duración, dirigidos a personal de nivel medio de organismos nacionales, los cuales contaron con el auspicio de las Facultades de Economía de las respectivas universidades nacionales. Además, siempre en 1968, personal del Subcentro atendió ciclos cortos de clases en la Facultad de Medicina y en el Instituto de Ciencias del Hombre de la Universidad de Costa Rica.

Investigación

Las actividades de investigación se desarrollaron en dos grandes líneas, que son: 1) los proyectos de ejecución continua vinculados principalmente a los programas de enseñanza y asistencia técnica y 2) las investigaciones especiales orientadas a contribuir al conocimiento de características demográficas fundamentales de la región.

Dentro de los proyectos de ejecución continua se consideran los trabajos monográficos destinados a proporcionar estimaciones y proyecciones demográficas actualizadas de los países de la región. A partir de 1967, y como consecuencia de la creciente demanda de esta última clase de información de parte de organismos nacionales e internacionales, el Centro desarrolla un programa sistemático cuyos resultados de mayor interés se divulgan en el Boletín Demográfico que se publica semestralmente a partir del mes de enero de 1968.

Entre las investigaciones especiales, dos de ellas merecen un comentario especial. El primero es una investigación sobre políticas alternativas de desarrollo económico y absorción de mano de obra, iniciado en 1967 en colaboración con el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES) y en el cual también participan instituciones nacionales de Argentina, Chile, México, Perú y Venezuela. Sobre esta investigación existe un documento preliminar preparado conjuntamente por ILPES/CELADE que fue presentado al Seminario sobre Estudios de Integración celebrado en Santiago en julio de 1968.^{3/}

El segundo de los proyectos consiste en un análisis comparativo de datos del último censo de población de 15 países de la región. Este proyecto implicó reunir muestras de tarjetas con resultados de los censos, convertir la información original a un sistema de código uniforme, elaborar un programa de tabulaciones para distintos campos de estudio y preparar las tabulaciones que se utilizarán en los análisis comparativos, actualmente en marcha.

^{3/} INST/S.3/L.3

En el período de referencia, 1963-1968, personal del Centro trabajó en cinco proyectos de investigación que involucran estudios de terreno, a saber: a) Encuesta Demográfica Experimental de Cauquenes (Chile), b) Encuestas de Inmigración de Areas Metropolitanas de Lima y Caracas, c) Programa de Encuestas Comparativas de Fecundidad (Urbana y Rural), d) Programa de Encuestas de Aborto Inducido y Uso de Anticonceptivos y e) Censos experimentales de población.

En 1964 inició en el Area de Salud de Cauquenes (Chile) una serie de encuestas periódicas realizadas durante algo más de un año, cuyo propósito principal era probar el método de muestreo para la medición de los nacimientos, las defunciones, los matrimonios y los movimientos migratorios. En 1968 se publicó un informe general sobre los resultados obtenidos.^{4/}

En el mismo año se inició el Programa de Encuestas Comparativas de Fecundidad, dentro del cual se realizaron encuestas en siete ciudades latinoamericanas, con el propósito de estudiar niveles, diferenciales, actitudes, conocimientos y uso de anticonceptivos en relación con la fecundidad de la población urbana. El Centro prestó asesoría a los organismos nacionales participantes, en lo relativo a preparación de los instrumentos básicos de las investigaciones (cuestionarios, muestras, instrucciones, códigos, plan de tabulaciones, etc.). Se han publicado diversos informes y se encuentran en elaboración los estudios finales.

Como una continuación de este último programa, en 1966 se trazaron los planes de un estudio de fecundidad de mujeres residentes en pequeños pueblos y zonas rurales, con similares objetivos que el anteriormente mencionado. Hasta el presente participan en este programa cuatro países (Colombia, Costa Rica, México y Perú). En el primero de estos países las entrevistas en terreno se encuentran ya en marcha y en los tres restantes se trabaja en la preparación de las muestras nacionales que se

^{4/} Encuesta Demográfica Experimental de Cauquenes. E/2. CELADE.

utilizarán en las respectivas encuestas. Previamente, en 1967, se realizaron encuestas piloto en tres países (Colombia, Chile y México), sobre la base de cuyos resultados se programaron los instrumentos de investigación a utilizar en las encuestas definitivas.

En el verano 1965-66 se realizaron, con la cooperación de la Dirección Nacional de Estadística del Perú, dos encuestas destinadas a investigar diversos aspectos demográficos, económicos y sociales de la población inmigrante que vivía en Lima Metropolitana. Como en otras investigaciones de terreno en que participó el Centro, su contribución substancial consistió en prestar asesoría técnica en las distintas etapas de la investigación. La Dirección Nacional de Estadística del Perú ha publicado hasta la fecha dos informes con resultados de estas encuestas, en tanto que en el CELADE se preparan estudios sobre distintos aspectos abarcados en la investigación.

A mitad de 1967 se realizó una encuesta similar en Caracas, con la participación de la Dirección Nacional de Estadística de Venezuela. A fines de 1968 se daba término a una primera serie de tabulaciones.

Como consecuencia del interés expresado por instituciones de salud pública de diversos países, de estudiar el problema del aborto inducido en sus relaciones con el nivel de la fecundidad y la salud en general, CELADE inició en 1967 un programa de investigaciones sobre esta materia en centros urbanos. Participan en tal programa en la actualidad tres países (Argentina, Colombia y Panamá), en cuyas capitales estaban muy avanzadas las encuestas hacia fines de 1968. La asesoría del Centro cubrió, como en otras encuestas, todas las etapas de la investigación.

Atendiendo a consultas y demanda de asistencia técnica de diversas oficinas nacionales de estadística, a fines de 1967 el CELADE inició un programa de experimentación acerca de la mejor manera de obtener datos sobre fecundidad, mortalidad y migraciones interiores y otros aspectos económicos y sociales por medio de censos de población. La primera fase de este proyecto incluyó el examen y la justificación de los tópicos que serían objeto de experimentación y las tabulaciones que deberían ser preparadas con datos que se obtuviesen. Como segunda fase se realizó en

1968 un censo experimental en el Cantón de Grecia (Costa Rica), con la intervención de la Dirección Nacional de Estadística de Costa Rica y la participación del Centro, cuyos resultados fueron elaborados y analizados en el curso del mismo año. Más recientemente, se establecieron las bases para levantar un censo experimental en la provincia de Catamarca (Argentina), con la participación de la Dirección Nacional de Estadística, el Instituto de Tella de Buenos Aires y el Centro. Se espera realizar un tercer censo con el propósito antes enunciado como colaboración al programa censal coordinado que están desarrollando los países centroamericanos con la cooperación de CEPAL (México) y otros organismos internacionales. Un proyecto de cédula censal ha sido ya preparado con este fin.

Asistencia técnica, reuniones de trabajo y conferencias

El Centro (Sede y Subcentro) rindieron asistencia técnica a organismos gubernamentales y a otras instituciones de la región en asuntos de población, a través de misiones y reuniones de trabajo relacionadas con los proyectos de investigación, mediante la continua asesoría a grupos nacionales, de asistencia y apoyo para el desarrollo de la enseñanza de la demografía en los países y la participación en conferencias y seminarios especializados.

Durante el período cubierto por este informe, se llevaron a cabo siete reuniones importantes en relación con las encuestas comparativas de fecundidad y de aborto inducido: Santiago (3), Buga, México, Manizales, Quito.

Durante el año 1964 fueron establecidos en tres países (Argentina, Ecuador, Perú), mediante convenios de asesoría, sendas unidades de trabajo dentro de organismos gubernamentales con el objeto de desarrollar, con la asistencia del Centro, programas de estudios demográficos. En 1966 y 1967 tales convenios se extendieron a tres países más (Colombia, Panamá, y Venezuela).

El Centro, conjuntamente con la Universidad de Chile, participó en un seminario sobre demografía y salud de tres semanas de duración realizado en La Habana en mayo de 1967. Como una derivación de esta reunión, un miembro del personal del Centro dictó un curso de demografía de tres meses dedicado a funcionarios de salud pública, de planificación y de otros sectores gubernamentales interesados.

A mediados del año 1968 se realizó en Bogotá la Conferencia Panamericana de Enseñanza de la Demografía en las Escuelas de Medicina, a la cual el Centro aportó varios documentos, uno de los cuales fue utilizado como documento básico de las discusiones. Además, como entidad patrocinadora, el Centro tuvo bajo su responsabilidad trabajos preparatorios, incluyendo la participación de miembros de su personal a seis pre-seminarios nacionales realizados en otros tantos países. Con posterioridad a la reunión de Bogotá, dando ejecución a una recomendación de la misma, el Centro participó en tres laboratorios de demografía de una semana de duración cada uno - Perú (2) y Bolivia -, destinados a profesores de facultades de medicina, funcionarios de salud pública y personal médico auxiliar.

El Centro intervino desde 1963 con participación personal y, generalmente, con documentos, en más de 20 reuniones regionales e internacionales donde se trataron temas de población referidos a la América Latina. Adicionalmente, miembros del Subcentro tuvieron activa intervención en otras cinco reuniones realizadas en Centroamérica durante 1968.

En la extensa lista de actividades que podrían señalarse como asistencia técnica, cabría todavía destacar las siguientes: a través de un acuerdo especial con el Departamento de Asuntos Sociales de la OEA, a partir de 1968, el Centro presta asistencia a dicha Oficina mediante la preparación de estudios sobre la situación y las perspectivas demográficas de países de la región. El director adjunto del CELADE, participó como consultor en la misión sobre Salud Maternal y del Niño y Planificación Familiar enviada a Colombia por las Naciones Unidas (marzo de 1968). Aparte de la actividad a que se hizo referencia en relación con censos experimentales de población (Costa Rica y Argentina), personal del Centro atendió consultas sobre el cuestionario para los censos de 1970 formulados por organismos de tres países (Cuba, Perú y República Dominicana) y se prepararon diversas proyecciones de población para uso oficial (Argentina y Chile, entre otras recientes).

Publicaciones y otras actividades

Durante los últimos años, el Centro ha dedicado atención preferente a su programa de publicaciones, considerando la relativamente escasa bibliografía en español sobre demografía. Al presente se editan ocho

series de publicaciones, consistentes en estudios e informes sobre investigaciones preparados por el personal profesional del Centro, manuales metodológicos y notas de clases, informes y monografías seleccionadas preparadas por los estudiantes de los distintos cursos, traducciones al español de artículos de revistas y documentos sobre temas específicos de gran interés, edición de libros, un boletín demográfico (semestral), etc. La totalidad de publicaciones editadas llega al número de 291, según la distribución por series que se presenta en el anexo 2 y que se describen en detalle en el Catálogo de Publicaciones aparecido en 1968 y revisado en 1969.

Con el propósito de promover el interés y la preocupación por los asuntos de población en la opinión pública, el Centro preparó una exposición formada por 45 paneles con gráficos, tablas numéricas y fotografías. Este material fue exhibido en tres ciudades de Chile, en Caracas, Bogotá, Quito y Lima.

A la formación de una biblioteca especializada se han dedicado muchos esfuerzos. Al presente, la biblioteca "Giorgio Mortara" cuenta con más de 3 500 publicaciones registradas como libros y unos 1 800 como folletos y separatas, además de un acopio importante y relativamente completo de publicaciones censales y anuarios de países de la región, revistas y otras publicaciones periódicas.

En el Subcentro está también en formación una biblioteca que, además de servir al CELADE, se espera que como la de la sede del Centro pueda ser utilizada por otros profesionales interesados en los estudios de población.

ANEXO I
 Cuadro 1

ALUMNOS QUE RECIBIERON ENSEÑANZA EN LOS CURSOS DEL PROGRAMA
 REGULAR DE ENSEÑANZA DEL CELADE EN EL PERIODO 1963-69,
 CLASIFICADOS POR PAISES DE ORIGEN

País de origen	Curso Básico		Curso Avanzado		Curso de Especialiación		Investigadores			
	Total	1958-62	1963-69	Total	1958-62	1963-69	Total	1958-62	1963-69	
Total	196	72	123	62	20	42	13	9	1	8
Argentina	22	10	12	16	5	11	6	2	-	2
Bolivia	5	3	2	2	2	-	-	1	-	1
Brasil	11	6	5	2	1	1	-	1	-	1
Colombia	20	7	13	3	1	2	-	1	-	1
Costa Rica	5	2	3	2	1	1	1	1	1	-
Cuba	4	-	4	1	-	1	-	-	-	-
Chile	29	10	19	8	4	4	4	-	-	-
Ecuador	10	4	6	2	1	1	-	-	-	-
El Salvador	8	3	5	1	1	1	-	-	-	-
Guatemala	3	2	1	1	-	-	-	-	-	-
Haití	4	2	2	1	1	-	-	-	-	-
Honduras	7	3	4	1	-	1	-	-	-	-
México	12	5	7	4	-	4	-	-	-	-
Nicaragua	3	3	3	3	-	-	-	-	-	-
Panamá	8	3	5	3	2	1	1	-	-	-
Paraguay	7	3	4	2	-	2	-	-	-	-
Perú	16	2	14	4	-	4	1	-	-	-
Pto. Rico	3	2	1	-	-	-	-	-	-	-
Rep. Dominicana	6	-	6	2	-	2	-	-	-	-
Uruguay	5	2	3	3	-	3	-	-	-	-
Venezuela	8	4	4	4	1	3	-	-	-	-

Cuadro 2

FUENTE DE FINANCIAMIENTO DE LAS BECAS UTILIZADAS EN
 EL PERIODO 1958-1969, EN LOS CURSOS DEL PROGRAMA
 REGULAR DE ENSEÑANZA DEL CELADE

Fuente de financiamiento	Total	Periodos	
		1958-62	1963-69
Naciones Unidas	222	90	132 a/
Agencia para el Desarrollo Internacional (AID)	24	-	24
Organización de los Estados Americanos (OEA)	8	2	6 b/
Banco Interamericano de Desarrollo (BID)	10	-	10
Consejo de Población	7	5	2
Otras fuentes	4	-	4
<u>Total de becas</u>	<u>275</u>	<u>97</u>	<u>178</u>

a/ Incluye dos becas parciales.

b/ No se incluyen dos becas parciales que fueron complementadas con becas de Naciones Unidas.

Cuadro 3

ALUMNOS QUE RECIBIERON ENSEÑANZA EN EL CURSO BASICO
 Y BECARIOS INVESTIGADORES, CLASIFICADOS POR
 INSTITUCION PATROCINADORA, EN EL
 PERIODO 1958-1969

Institución patrocinadora	Curso Básico			Becarios investigadores		
	Total	1958-1962	1963-1969	Total	1958-1962	1963-1969
Instituciones encargadas de la compilación de datos	81	34	47	5	1	4
Universidades	56	21	35	2	-	2
Instituciones de planificación económica y social	37	13	24	2	-	2
Otras instituciones	22	5	17	-	-	-
<u>Total</u>	<u>196</u>	<u>73</u>	<u>123</u>	<u>9</u>	<u>1</u>	<u>8</u>

ANEXO II

PUBLICACIONES EDITADAS POR CELADE

Serie A:	Informes sobre investigaciones realizadas en el centro	89
Serie B:	Textos y material de enseñanza preparados en el centro	26
Serie C:	Informes sobre investigaciones realizadas por los alumnos	112
Serie D:	Traducciones, estudios y conferencias y otros trabajos preparados por profesores y expertos visitantes	47
Serie E:	Ediciones de libros	2
Serie G:	Documentos de carácter administrativo	11
Serie H:	Textos de divulgación	1
	<u>Total de títulos editados</u>	<u>291</u>